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EXTRAIT	  DU	  DISCOURS	  INTRODUCTIF	  DE	  MONSIEUR	  JEAN-‐LOUIS	  CHAUZY,	  
PRÉSIDENT	  DU	  CESER	  OCCITANIE	  /	  PYRÉNÉES-‐MÉDITERRANÉE	  

	  
	  
	  
	  
Monsieur	  le	  Directeur	  Régional	  de	  l'Alimentation,	  de	  l'Agriculture	  et	  de	  la	  Forêt,	  représentant	  Monsieur	  
le	  Préfet	  de	  région	  Occitanie,	  
Monsieur	   le	   Vice-‐Président	   de	   Région,	   Monsieur	   le	   Conseiller	   régional	   représentant	   Madame	   la	  
Présidente	  de	  Région	  Occitanie	  /	  Pyrénées-‐Méditerranée,	  
Mesdames	  les	  Conseillères,	  Messieurs	  les	  Conseillers,	  
Mesdames,	  Messieurs,	  
	  
	  
Je	  vous	  souhaite	  la	  bienvenue	  pour	  cette	  2ème	  assemblée	  plénière	  de	  l’année	  2018	  consacrée	  à	  l'examen	  
et	  au	  vote	  de	  trois	  projets	  d'avis	  élaborés	  dans	  le	  cadre	  d'autosaisines.	  	  
	  
(…)	  
	  
Comme	  je	  vous	  le	  disais	  au	  début	  de	  mon	  discours,	  à	  l’ordre	  du	  jour	  de	  cette	  matinée,	  il	  y	  a	  trois	  projets	  
d’avis	  qui	  vont	  être	  présentés	  et	  soumis	  au	  vote,	  élaborés	  dans	  le	  cadre	  d’autosaisines	  :	  
-‐	   "Comment	   renforcer	   les	   filières	   agricoles	   et	   agroalimentaires	   de	   la	   région	   Occitanie	   pour	   favoriser	  
l'approvisionnement	  et	  la	  consommation	  alimentaire	  locale?	  Quel	  impact	  du	  e-‐commerce	  sur	  les	  modes	  
de	  distribution	  existants?"	  Ce	  projet	  d’avis	  réalisé	  par	  la	  Commission	  2	  "Espace	  et	  développement	  rural	  
–	  Agri-‐Agro	  –	  Forêt	  –	  Bois	  -‐	  Alimentation",	  présidée	  par	  Denis	  Carretier	  est	  une	  autosaisine	  qui	  intègre	  
la	  saisine	  de	  la	  Présidente	  de	  Région	  en	  date	  du	  9	  mars	  2018	  sur	  l'impact	  du	  e-‐commerce	  sur	  les	  modes	  
de	  distribution	  existants.	  Le	  rapporteur	  est	  Jean-‐Pierre	  ARCOUTEL.	  
-‐	  «	  Quelles	  perspectIves	  pour	  les	  filières	  pêche	  et	  aquaculture	  en	  Occitanie	  /	  Pyrénées-‐Méditerranée	  ?	  »,	  
projet	  d’avis	  préparé	  par	  la	  commission	  6	  "Méditerranée	  -‐	  Littoral	  -‐	  Relations	  internationales",	  présidée	  
par	  Marc	  CHEVALLIER.	  Le	  rapporteur	  est	  Bernard	  PEREZ.	  
-‐	  «	  L’universitarisation	  des	  formations	  paramédicales	  en	  Occitanie	  :	  les	  infirmiers	  en	  pratique	  avancée	  »,	  
ce	  projet	  d’avis	  est	  élaboré	  par	  la	  commission	  4	  "Enseignement	  supérieur	  -‐	  Recherche	  –	  Valorisation	  –	  
Transfert	  -‐	  Innovation"	  	  présidée	  par	  Alain	  RADIGALES.	  La	  rapporteure	  est	  Catherine	  MIFFRE.	  
	  
Je	   tiens	   à	   remercier	   les	   présidents	   de	   commission,	   les	   rapporteurs,	   les	   conseillers	   des	   commissions	  
concernées	  ainsi	  que	  les	  chargés	  de	  mission	  pour	  la	  qualité	  des	  travaux	  produits,	  dans	  des	  délais	  parfois	  
contraints.	  	  
	  
(…)	  
	  
Les	  rapports	  élaborés	  après	  débats	  sont	  conformes	  aux	  cahiers	  des	  charges	  votés	  à	   l’unanimité	  par	   le	  
Bureau	  du	  CESER	  avant	  le	  31	  janvier	  2018	  pour	  l’avis	  sur	  la	  pêche,	  après	  cette	  date	  pour	  les	  deux	  autres	  
avis.	  
	  
	  
Pour	  le	  maintien	  de	  la	  politique	  de	  cohésion	  sociale	  et	  territoriale	  de	  l’Union	  européenne	  	  
	  
Avant	  de	  vous	  dire	  quelques	  mots	  sur	  ces	  travaux,	  permettez-‐moi	  de	  souligner	  la	  promotion	  que	  nous	  
faisons	  de	  nos	  premiers	  avis	  adoptés	  le	  18	  juin	  2018,	  notamment	  celle	  de	  la	  résolution	  du	  CESER	  pour	  le	  
maintien	  de	   la	  politique	  de	  cohésion	   sociale	  et	   territoriale	  de	   l'Union	  européenne.	  Cette	   résolution	  a	  
fait	   l'objet	   d'un	   plan	   de	   diffusion	   exceptionnel	   aux	   autorités	   nationales	   et	   européennes	   qui	   en	   ont	  
accusé	  réception.	  
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Avant	  les	  prochaines	  élections	  européennes	  de	  mai	  2019,	  les	  négociations	  concernant	  l'adoption	  par	  la	  
Commission	   européenne	   du	   budget	   de	   l'Union	   européenne	   pour	   la	   période	   2021-‐2027	   devront	   être	  
achevées.	   La	   réduction	   des	   crédits	   annoncée	   pour	   la	   PAC	   et	   la	   politique	   de	   cohésion	   sociale	   et	  
territoriale	  a	  soulevé	  la	  légitime	  inquiétude	  des	  élus	  locaux	  et	  des	  acteurs	  du	  monde	  économique,	  social	  
et	   environnemental	   et	   a	   donné	   lieu	   à	   une	   mobilisation	   sans	   faille.	   En	   effet,	   ces	   deux	   politiques	   de	  
solidarité	  et	  de	  développement	  des	  territoires	  ont	  prouvé	  à	  ce	  jour	  leur	  efficacité	  :	  la	  PAC,	  qui	  a	  assuré	  à	  
l'Union	   européenne	   jusqu’à	   aujourd’hui	   sa	   sécurité	   alimentaire,	   tout	   en	   développant	   sa	   puissance	  
économique,	  permet	  de	  protéger	  et	  de	  responsabiliser	  les	  agriculteurs	  face	  à	  la	  volatilité	  des	  marchés	  
mondiaux,	  de	  libérer	  le	  développement	  des	  entreprises	  agricoles	  et	  agroalimentaires	  et	  d'accompagner	  
la	  transition	  environnementale	  ;	  la	  politique	  de	  cohésion	  qui	  s'appuie	  sur	  les	  instruments	  financiers	  que	  
sont	   les	   Fonds	   européens	   structurels	   d'investissement	   (FEDER,	   FSE,	   FEAMP...)	   bénéficient	   à	   un	   grand	  
nombre	  de	  thématiques	  sectorielles	  et	  à	  une	  typologie	  d'acteurs	  variés,	  irriguant	  et	  vivifiant	  l'ensemble	  
de	  l'économie	  régionale.	  
Le	  Président	  de	  la	  République	  a	  pris	  connaissance	  de	  notre	  position	  et	  de	  nos	  inquiétudes	  concernant	  
l'avenir	   de	   l'Europe	   après	   2020,	   et	   précise	  que	   le	  Gouvernement	   est	   pleinement	  mobilisé	   au	   soutien	  
d'une	   politique	   de	   cohésion	   simplifiée,	   mieux	   ciblée	   pour	   les	   territoires	   fragiles,	   au	   bénéfice	   de	  
l'ensemble	   des	   régions	   et	   faisant	   la	   démonstration	   d'une	   Europe	   qui	   protège	   nos	   concitoyens.	   Cette	  
position	   sera	   défendue	   auprès	   de	   la	   Commission	   européenne.	   Le	   Président	   de	   la	   Commission	  
européenne	  Jean-‐Claude	  JUNCKER	  qui	  a	  été	  destinataire	  de	  notre	  avis	  nous	   informe	  que	  Mme	  Corina	  
CRETU,	  membre	  de	  la	  commission	  en	  charge	  de	  la	  Politique	  régionale,	  étudie	  les	  différents	  points	  que	  
nous	  avons	  soulevés	  afin	  de	  nous	  apporter	  une	  réponse.	  Nous	  ne	  pouvons	  que	  nous	  féliciter	  de	  l'intérêt	  
porté	  à	  nos	   travaux.	  Enfin,	  nous	  avons	   reçu	  une	   lettre	  chaleureuse	  du	  Commissaire	  européen	  Michel	  
BARNIER	  nous	  assurant	  de	  son	  soutien	  et	  que	  nous	  pourrons	  peut-‐être	  rencontrer	  à	  Toulouse	  en	  janvier	  
2019.	  
	  
A	   quelques	   jours	   de	   la	   4ème	  université	   européenne	   de	   l'AFCCRE	   (Association	   française	   du	   conseil	   des	  
communes	   et	   régions	  d'Europe)	   qui	   se	   tiendra	   les	   18	   et	   19	  octobre	   à	   Toulouse,	   avec	  notamment	  un	  
atelier	  de	  travail	  sur	  «	  les	  enjeux	  européens	  pour	  les	  territoires,	  dialogue	  sur	  la	  politique	  européenne	  de	  
cohésion	   et	   son	   avenir	  »	   à	   l'Hôtel	   de	   Région	   en	   présence	   de	   la	   Présidente	   Carole	   DELGA,	   de	  
représentants	  de	  collectivités	  et	  des	   instances	  européennes,	   l’intérêt	  porté	  à	  notre	   travail	  est	  un	  bon	  
signal.	   Je	   participerai	   à	   cette	   manifestation	   pour	   continuer	   à	   défendre	   notre	   position,	   dire	   nos	  
inquiétudes	  et	   faire	  état	  de	  nos	  préconisations.	   Il	   s’agit	   là	  d’une	   ligne	  d'engagement	  qui	  nous	   lie	  aux	  
habitants	  d'Occitanie,	  cela	  fait	  partie	  de	  la	  feuille	  de	  route	  qui	  nous	  oblige	  pour	  cette	  mandature.	  
	  
La	   mobilisation	   pour	   une	   refondation	   de	   l’Europe,	   plus	   solidaire,	   plus	   protectrice,	   plus	   humaine	  
défendant	  sans	  faiblesse	  les	  principes	  et	  les	  valeurs	  de	  nos	  traités	  est	  plus	  que	  jamais	  d’actualité.	  
	  
Garantir	  un	  développement	  harmonieux	  et	  équilibré	  de	  nos	  territoires	  est	  important.	  Tous	  les	  travaux	  
que	  nous	  menons,	  et	  ceux	  qui	  seront	  présentés	  au	  cours	  de	  cette	  séance,	  formulent	  des	  préconisations	  
en	  faveur	  de	  domaines	  qui	  font	  levier	  sur	  la	  croissance,	  le	  développement	  social	  et	  le	  rayonnement	  de	  
notre	  région.	  	  
	  
L’agri,	  l’agro	  :	  1er	  secteur	  d’activité	  de	  la	  région	  Occitanie	  
	  
Dès	   la	  mise	  en	  place	  de	   la	   région	  Occitanie	   fusionnant	   les	  deux	  ex	   territoires	  de	  Midi-‐Pyrénées	  et	  du	  
Languedoc-‐Roussillon,	   nous	   savions	   qu'il	   y	   aurait	   à	   défendre	   les	   conditions	   d'un	   développement	  
économique	   et	   social	   optimal,	   conscients	   des	   atouts	   et	   des	   faiblesses	   du	   nouveau	   territoire,	   de	   la	  
diversité	  de	  son	  économie.	  	  
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Ainsi	  pendant	  la	  période	  transitoire,	  le	  CESER	  débutait	  sa	  réflexion	  sur	  des	  secteurs	  clés	  de	  l'économie	  
régionale,	   celui	   de	   l'agriculture	   mais	   aussi	   celui	   de	   la	   pêche,	   la	   région	   s'ouvrant	   sur	   la	   façade	  
méditerranéenne.	  
	  
2ème	  région	  agricole	  de	  France,	  1ère	  région	  pour	  l'agriculture	  biologique,	  plus	  grand	  vignoble	  du	  monde,	  
premier	   port	   de	   pêche	   de	   Méditerranée,	   première	   région	   d’Europe	   en	   signes	   officiels	   de	   qualité,	  
l'Occitanie	   dispose	   d'atouts	   pour	   parvenir	   à	   l'autonomie	   alimentaire,	   pour	   assurer	   une	   bonne	  
alimentation	  des	  consommateurs	  en	  produisant	  des	  produits	  locaux	  en	  quantité	  suffisante,	  de	  qualité,	  
et	  ce	  dans	  le	  respect	  de	  l'environnement.	  	  
	  
En	   novembre	   2017,	   le	   CESER	   Occitanie	   adoptait	   un	   avis	   sur	   l'agriculture	   intitulé	   	   "une	   approche	   de	  
l'agriculture	  en	  Occitanie	  :	  1er	  cahier";	  dès	  ses	  conclusions,	  le	  CESER	  émettait	  le	  souhait	  de	  faire	  un	  2ème	  

cahier	   sur	   le	   développement	   des	   filières	   agricoles	   et	   agro-‐alimentaires,	   des	   circuits	   de	   proximité,	   en	  
s'appuyant	   sur	   les	   producteurs	   et	   les	   consommateurs,	   permettant	   à	   notre	   région	   de	   parvenir	   à	  
l'autonomie	  alimentaire,	  en	  prenant	  en	  compte	  le	  défi	  du	  changement	  climatique.	  	  
	  
Cet	   avis	   était	   élaboré	   dans	   le	   contexte	   des	   Etats	   Généraux	   de	   l'Alimentation	   (EGA)	   :	   avec	   un	   quart	  
d’agriculteurs	   vivant	   sous	   le	   seuil	   de	   pauvreté	   en	   France,	   une	   production	   d’aliments	   générant	   de	  
multiples	  pollutions	  et	  des	  émissions	  de	  gaz	  à	  effet	  de	  serre,	  une	  forte	  précarité	  alimentaire	  (4	  millions	  
de	   personnes	   aidées),	   des	   problèmes	   da	   santé,	   un	   niveau	   élevé	   d’utilisation	   de	   pesticides	   et	  
d’importants	  gaspillages	  et	  pertes	  dans	  les	  filières	  alimentaires,	  ces	  EGA	  -‐	  clôturés	  le	  21	  décembre	  2017,	  
avaient	  pour	  objectif	  d’aborder	   ces	  problématiques	  afin	  d'amorcer	   le	   virage	  agroécologique	  de	  notre	  
agriculture	   et	   de	   notre	   alimentation.	   Il	   faut	   une	   agriculture	   et	   une	   chaîne	   agroalimentaire	   qui	  
préservent	   la	   santé	   et	   assurent	   la	   bonne	   alimentation	   des	   producteurs	   et	   des	   consommateurs,	   	   qui	  
permettent	  de	  développer	  l’emploi	  et	  de	  préserver	  les	  terres	  agricoles.	  
A	   la	   clôture	   des	   EGA,	   le	  Gouvernement	   fixait	   sa	   feuille	   de	   route	   concernant	   la	   politique	   alimentaire,	  
structurée	   autour	   de	   trois	   axes	   stratégiques	   :	   assurer	   la	   souveraineté	   alimentaire	   de	   la	   France	   ;	  
promouvoir	   des	   choix	   alimentaires	   favorables	   pour	   la	   santé	   et	   respectueux	   de	   l’environnement	   ;	  
réduire	  les	  inégalités	  d’accès	  à	  une	  alimentation	  de	  qualité	  et	  durable.	  
	  
La	  Présidente	  de	  Région	  Carole	  DELGA,	  pour	  faire	  suite	  à	  ces	  EGA	  et	  partant	  du	  constat	  que	  les	  terres	  
d'Occitanie	   fournissent	   des	   produits	   agricoles	   nombreux	   et	   de	   qualité,	   a	   fait	   de	   l'alimentation	   une	  
grande	   cause	   régionale.	   Elle	   a	   lancé	   une	   consultation	   citoyenne	   qui	   contribuera	   à	   l'adoption	   par	  
l'assemblée	  délibérante,	  en	   fin	  d'année,	   	  d'un	  Plan	   régional	  pour	   l'alimentation.	   Le	  CESER	  salue	  cette	  
initiative,	  à	   laquelle	   il	  prend	  part.	  Par	   lettre	  en	  date	  du	  9	  mars	  2018,	   la	  Présidente	  nous	  a	  saisis	  pour	  
émettre	  un	  avis	  sur	  l'impact	  du	  e-‐commerce	  sur	  les	  modes	  de	  distribution	  existants.	  Notre	  réponse	  est	  
intégrée	  à	  notre	  autosaisine.	  
	  
Conséquence	   des	   EGA,	   la	   loi	   "Pour	   l'équilibre	   des	   relations	   commerciales	   dans	   le	   secteur	   agricole	   et	  
alimentaire	   et	   une	   alimentation	   saine,	   durable	   et	   accessible	   à	   tous"	   a	   été	   adoptée	   par	   l'Assemblée	  
nationale	  le	  2	  octobre	  2018	  avec	  227	  voix	  pour	  et	  136	  contre.	  	  	  
Quatre	  grandes	  mesures	  sont	  à	   retenir	   :	   la	  construction	  des	  prix	  à	  partir	  des	  coûts	  de	  production	   ;	   le	  
relèvement	  du	  seuil	  de	   revente	  à	  perte	   (SRP)	  de	  10	  %	  et	   la	   limitation	  des	  promotions	   ;	   l'introduction	  
d'un	  minimum	  de	  produits	  bio	  dans	  les	  cantines.	  Il	  fixe	  pour	  cela	  l'objectif	  de	  50	  %	  de	  produits	  locaux,	  
dont	   20	   %	   de	   bio	   d'ici	   2022	   en	   restauration	   collective	   publique	   ;	   et	   une	   expérimentation	   du	   menu	  
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végétarien	   ou	   encore	   l'interdiction	   de	   l'utilisation	   de	   contenants	   alimentaires	   plastiques	   dans	   les	  
cantines.	  
	  
Vers	  l’autonomie	  alimentaire	  locale	  
Le	  Gouvernement	  souhaite	  que	  la	  France	  assure	  sa	  souveraineté	  alimentaire.	  Pendant	  très	  longtemps,	  
nos	  villes	  géraient	  pleinement	   leurs	  subsistances,	  puis	  avec	   la	  mondialisation,	  elles	  ont	  délaissé	  peu	  à	  
peu	   leur	  autonomie	  alimentaire.	   La	  gouvernance	  alimentaire	  a	  été	   transférée	  en	  partie	  à	   la	  politique	  
étatique	  puis	  internationale.	  
Selon	   l'analyse	  d'économistes,	  dans	  un	  contexte	  d'une	  économie	  mondialisée,	  plus	   le	  tissu	  agricole	  et	  
industriel	  est	  tourné	  vers	  l'extérieur	  du	  territoire,	  et	  plus	  la	  spécialisation	  est	  grande,	  plus	  la	  capacité	  à	  
répondre	   à	   la	   demande	   alimentaire	   locale	   est	   faible.	   Nous	   exportons	   en	   grande	   partie	   ce	   que	   nous	  
produisons,	  et	  nous	  importons	  ce	  que	  nous	  consommons.	  	  
Cette	  mondialisation	  des	  productions	  agricoles	  et	  de	  leur	  transformation	  a	  des	  conséquences	  en	  termes	  
d’impact	  environnemental,	  mais	   aussi	  de	   lien	   social	   car	   il	   y	   a	  une	  perte	  de	   connexion	  entre	   ceux	  qui	  
produisent	  et	  ceux	  qui	  consomment	  sur	  un	  même	  territoire.	  	  
	  
Ainsi,	  aujourd'hui	  face	  à	  constat,	  et	  aux	  scandales	  sanitaires	  plus	  nombreux,	  on	  assiste	  à	  une	  prise	  de	  
conscience	  citoyenne	  et	  entrepreneuriale	  :	   le	  retour	  à	  une	  alimentation	  locale,	  durable,	  de	  qualité	  est	  
prônée.	   Relocaliser	   la	   production	   deviendrait	   donc	   non	   seulement	   un	   enjeu	   écologique,	   mais	   aussi	  
sociétal	  et	  économique.	  
Le	   retour	   vers	   une	   politique	   alimentaire	   des	   territoires	   est	   souhaité,	   avec	   une	   autonomie	   dans	   ce	  
domaine,	  pour	  passer	  de	  l'aliment	  issu	  de	  la	  ferme	  à	  l'assiette.	  
	  
Ce	  concept	  de	  l'autonomie	  alimentaire,	  nous	  en	  trouvons	  la	  définition	  dans	  une	  étude	  réalisée	  en	  2017	  
par	  une	  agence	  de	  conseil	  en	  Responsabilité	  Sociétale	  des	  Entreprises	  (RSE)	  et	  développement	  durable	  
Utopies.	  Le	  degré	  d’autonomie	  alimentaire	  est	  évalué	  à	  travers	  la	  part	  en	  pourcentage	  et	  en	  valeur	  de	  
la	   production	   agricole	   locale	   dans	   la	   totalité	   des	   produits	   agricoles	   incorporés	   dans	   les	   produits	  
alimentaires	  (bruts,	  élaborés,	  transformés	  ou	  cuisinés),	  consommés	  localement	  sur	  une	  année.	  	  
Ce	  degré	  d’autonomie	  alimentaire	  des	  100	  premières	  aires	  urbaines	  françaises	  est	  estimé	  aujourd'hui	  à	  
seulement	  2	  %,	  par	  conséquent	  98%	  du	  contenu	  des	  aliments	  qui	  y	  sont	  consommés	  sont	  "importés".	  
Ce	  chiffre	  de	  2	  %	  doit	  être	  pris	  avec	  du	   recul,	   selon	  Utopies,	  d'une	  part	  parce	  qu’il	  n’est	  pas	   lié	  à	  un	  
mauvais	  état	  de	  la	  production	  agricole	  française,	  et	  d'autre	  part	  parce	  que	  l'objectif	  n'est	  pas	  d'arriver	  à	  
100%	   d'autonomie	   alimentaire.	   Il	   semble	   possible	   aujourd'hui	   d'atteindre	   les	   15%	   d'autonomie	  
alimentaire	  pour	  nos	  villes	  et	  territoires,	  si	  l'on	  commence	  :	  
-‐	  	  par	  favoriser	  la	  diversification	  des	  productions,	  en	  permettant	  l'installation	  de	  nouveaux	  agriculteurs	  
ou	  la	  reprise	  d'exploitations,	  mais	  aussi	  la	  transformation	  de	  celles	  existantes	  en	  agriculture	  biologique	  ;	  
-‐	   par	   tenir	   la	   chaîne	   de	   valeur	   :	   production,	   transformation,	   distribution,	   consommation,	   gestion	   des	  
déchets.	  L'industrie	  agroalimentaire	  est	  un	  maillon	  majeur	  de	  cette	  chaîne.	  Le	  réseau	  de	  distribution	  ne	  
peut	  pas	  être	  pensé	  seulement	  en	  circuit	  court	  -‐	  vente	  directe	  producteur-‐consommateur	  -‐,	  il	  faut	  aussi	  
recréer	  une	  filière	  avec	  tous	  les	  acteurs,	  localisés,	  de	  la	  chaîne.	  Distributeurs	  et	  restaurateurs	  ont	  aussi	  
leur	  part	  de	  responsabilité.	  
-‐	   améliorer	   le	   système	   du	   e-‐commerce,	   qui	   représente	   6%	   des	   achats	   de	   nourriture	   en	   France,	   et	  
interroge	  le	  système	  de	  la	  grande	  distribution.	  
	  
Dans	  le	  projet	  d'avis	  qui	  vous	  sera	  présenté	  plus	  en	  détail	  par	  Jean-‐Pierre	  Arcoutel,	  le	  CESER	  fait	  état	  de	  
ces	  différents	  éléments.	  	  
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En	  région,	  on	  constate	  les	  nombreuses	  initiatives	  pour	  améliorer	  l’autosuffisance	  des	  villes.	  
Dans	   le	   top	   des	   100	   aires	   urbaines	   en	   matière	   d'autonomie	   alimentaire,	   on	   retrouve	   les	   villes	   de	  
Montauban	  (12ème	  position),	  Toulouse	  (25ème),	  Tarbes,	  Carcassonne	  et	  Albi	  (56ème	  à	  58ème	  place).	  A	  titre	  
d'exemple,	  Albi,	  dans	  le	  Tarn,	  est	   la	  première	  ville	  française	  à	  avoir	   lancé	  un	  programme	  d’autonomie	  
alimentaire.	   Son	   taux	   d'autosuffisance	   est	   estimé	   à	   seulement	   1,56%	   en	   2017,	   alors	   qu'elle	   pourrait	  
atteindre	   95	   %	   si	   les	   ressources	   agricoles	   locales	   étaient	   intégralement	   orientées	   vers	   la	   demande	  
locale.	  	  
Comme	   initiative	   de	   distributeur,	   à	   Saint-‐Jean-‐de-‐Védas	   (34),	   Locavorium	   ne	   vend	   que	   des	   produits	  
issus	  d’un	  rayon	  de	  moins	  de	  150	  km.	  Les	  références	  sont	  livrées	  par	  75	  producteurs	  environ.	  	  
	  
Face	   à	   ce	   grand	   défi	   de	   passer	   du	   système	   agricole	   au	   système	   alimentaire	   durable,	   le	   CESER	   a	   fait	  
émerger	  41	  préconisations	  répondant	  à	  cinq	  enjeux	  stratégiques	  :	  	  
-‐	  produire	  :	  repenser	  une	  partie	  de	  la	  production	  occitane	  pour	  la	  consommation	  locale	  et	  renforcer	  les	  
filières	  de	  production	  là	  où	  nous	  sommes	  déficitaires	  ;	  
-‐	  consommer	  :	  différencier	  et	  segmenter	  les	  produits	  de	  consommation	  locale;	  
-‐	  éduquer	  :	  sensibiliser	  tous	  les	  acteurs	  
-‐	  e-‐commerce	  :	  mutualiser	  et	  structurer	  les	  initiatives	  et	  l'offre	  en	  produits	  locaux	  
-‐	  aide	  à	  la	  décision	  :	  réguler	  et	  se	  coordonner.	  
Il	   est	   important	   à	   ce	   jour,	   pour	   amener	   les	   territoires	   vers	   l'autonomie	   alimentaire,	   de	   remettre	   la	  
problématique	  du	  local	  au	  coeur	  des	  débats	  et	  politiques	  publiques	  dans	  leur	  globalité.	  	  
	  
Dans	   notre	   rapport,	   nous	   avons	   identifié	   l'alimentation	   comme	  un	   nouvel	   enjeu	   de	   pouvoir	   dans	   les	  
politiques	  locales.	  
Dans	  un	  rapport	  de	  janvier	  2016	  portant	  sur	  l'aménagement	  des	  territoires	  ruraux	  et	  périurbains,	  remis	  
à	   l'ancienne	  ministre	  du	  Logement	  Sylvia	  Pinel,	   l’architecte	  Frédéric	  Bonnet	  proposait	  dans	  ce	  sens	   la	  
création	   d'une	   compétence	   alimentaire	   pour	   les	   collectivités	   locales	   ;	   la	   prise	   en	   charge	   du	   projet	  
alimentaire	   et	   agricole	   apparaissant,	   selon	   lui,	   de	   plus	   en	   plus	   comme	   une	   nécessité	   pour	   les	  
collectivités	   locales	   et	   territoriales	   (collectivités	   acquérant	   des	   terrains	   agricoles	   pour	   installer	   des	  
maraîchers	   biologiques	   afin	   de	   fournir	   la	   restauration	   collective,	   construction	   de	   bâtiment	   pour	  
maintenir	  ou	  installer	  des	  agriculteurs,	  etc.).	  
	  
	  
Une	  économie	  de	  la	  mer	  à	  développer	  
	  
Un	   autre	   secteur	   d'activité	   économique	   pourrait	   permettre	   d'influer	   vers	   l'autonomie	   alimentaire	   de	  
nos	   territoires	   :	   celui	   de	   l'économie	   de	   la	   mer,	   avec	   notamment	   les	   activités	   de	   la	   pêche	   et	   de	  
l'aquaculture.	  L'ouverture	  de	  notre	  région	  sur	  la	  Méditerranée	  est	  un	  véritable	  atout.	  	  
	  
Le	  projet	  d'avis	   "Quelles	  perspectives	  pour	   les	   filières	  pêche	  et	   aquaculture	  en	  Occitanie	   /	   Pyrénées-‐
Méditerranée?"	  qui	  sera	  présenté	  est	  le	  résultat	  d'une	  réflexion	  débutée	  pendant	  la	  période	  transitoire.	  
Un	  rapport	  d'étape	  était	  acté	  par	  notre	  Bureau	  du	  5	  décembre	  2017.	  
	  
Avec	  ses	  220	  kilomètres	  de	  côtes,	  un	  parc	  naturel	  marin,	  celui	  du	  Golfe	  du	  Lion,	  54	  communes	  littorales,	  
20	   stations	   balnéaires,	   70	   ports	   de	   plaisance,	   1ère	   flottille	   de	   pêche	   de	   Méditerranée,	   3	   ports	   de	  
commerce	   et	   4	   criées,	   95	   %	   de	   la	   production	   halieutique	   en	  Méditerranée	   française	   et	   10	   %	   de	   la	  
production	  conchylicole	  nationale	  avec	  476	  exploitations	  (Thau	  et	  Leucate),	  notre	  région	  Occitanie	  est	  
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résolument	  tournée	  vers	  la	  mer.	  Dans	  cet	  écosystème,	  les	  activités	  de	  pêche	  et	  d'aquaculture	  y	  jouent	  
un	  rôle	  majeur	  et	  représentent	  4500	  emplois	  directs	  et	  indirects.	  
	  
Lors	  des	  9èmes	  assises	  de	  la	  pêche	  et	  des	  produits	  de	  la	  mer	  qui	  se	  sont	  tenues	  à	  Sète	  en	  juin	  dernier,	  le	  
ministre	  de	  l'agriculture	  et	  de	  l'alimentation,	  Stéphane	  Travert,	  s'est	  lui-‐même	  exprimé	  sur	  les	  qualités	  
du	  bassin	  méditerranéen	  en	  matière	  de	  pêche	  et	  d'aquaculture.	  La	  conchyliculture	  est	  également	  une	  
activité	  emblématique	  de	   la	   région	  et	  dont	   le	  dynamisme	  est	  à	   souligner.	  Mais	   la	  mer	  Méditerranée,	  
c'est	  aussi	  un	  écosystème	  fragile,	  exposé	  à	  des	  pollutions	  diverses,	   terrestres	  et	  maritimes,	  et	  devant	  
prendre	  en	  compte	  la	  réglementation	  européenne.	  
	  
Comme	  notre	  rapport	  l'indique,	  à	  l'horizon	  2030,	  de	  nombreux	  secteurs	  de	  la	  mer	  pourraient	  connaître	  
une	  croissance	  supérieure	  à	  celle	  de	  l'économie	  mondiale,	  que	  ce	  soit	  en	  termes	  de	  valeur	  ajoutée	  ou	  
d'emploi.	  Une	  progression	  est	  attendue	  pour	  l'aquaculture	  marine	  (qui	  dépasse	  désormais	  la	  pêche	  en	  
volume),	   le	   secteur	   de	   la	   transformation	   du	   poisson	   et	   des	   activités	   portuaires,	   tandis	   que	   la	   pêche	  
professionnelle	   en	   mer	   subira	   une	   baisse	   liée	   à	   la	   pollution	   et	   à	   la	   diminution	   de	   la	   ressource	   de	  
certaines	  espèces	  (exemple	  :	  poissons	  bleus),	  à	  la	  succession	  de	  plans	  de	  sortie	  de	  flotte	  de	  chalutiers,	  à	  
la	  diminution	  des	  zones	  de	  pêche,	  aux	  contraintes	  réglementaires	  européennes.	  
	  
L'aquaculture,	  ce	  sont	   toutes	   les	  activités	  de	  production	  animale	  ou	  végétale	  en	  milieu	  aquatique.	  Ce	  
terme	   générique	   rassemble,	   entre	   autres,	   la	   pisciculture	   (production	   de	   poissons),	   la	   conchyliculture	  
(production	  de	  coquillages).	  
Ce	   développement	   de	   l'aquaculture	   est	   une	   priorité	   politique	   nationale,	   mais	   aussi	   européenne,	   a	  
rappelé	   le	  Ministre	   de	   l'agriculture,	   car	   il	   y	   a	   une	   demande	   prégnante	   des	   consommateurs	   pour	   des	  
produits	  de	  qualité.	  Les	  professionnels	  français	  sont	  en	  capacité	  de	  répondre	  à	  la	  demande,	  disposant	  
d'un	   savoir-‐faire	   et	   s'appuyant	   sur	   une	   recherche	   performante,	   même	   si	   l'on	   constate	   quelques	  
obstacles	   à	   franchir	   :	   image	   de	   l'aquaculture,	   gestion	   des	   risques	   sanitaires	   et	   environnementaux,	  
réglementation	  complexe.	  
L'aquaculture	  est	  une	  alternative	  à	  la	  surpêche	  pratiquée	  dans	  les	  mers	  et	  océans,	  notamment	  à	  l'heure	  
où	  la	  demande	  mondiale	  en	  poissons	  ne	  cesse	  d'augmenter.	  	  
	  
Afin	  de	   faire	   face	   aux	  problématiques	   rencontrées,	   le	  CESER	   fait	   des	  préconisations	  pour	   soutenir	   ce	  
secteur	  de	  la	  pêche	  et	  de	  l'aquaculture,	  entre	  autres	  :	  
-‐	  Mieux	  connaître	  les	  ressources	  et	  lutter	  contre	  la	  pollution	  :	  le	  CESER	  souhaite	  que	  le	  Conseil	  régional	  
encourage	   la	   recherche	   et	   soutienne	   les	   actions	   de	   sensibilisation,	   d'éducation,	   et	   initie	   des	   états	  
généraux	  d'échanges	  avec	  les	  régions	  riveraines	  de	  la	  Méditerranée.	  
-‐	  Concevoir	  le	  chalutier	  méditerranéen	  du	  futur	  (bateau	  économe,	  écologique	  limitant	  la	  consommation	  
de	   diesel,	   et	   diminuant	   l'émission	   de	   CO2)	   :	   il	   y	   aurait	   moins	   de	   pêche	   mais	   dans	   des	   conditions	  
permettant	   le	   maintien	   de	   l'équilibre	   d'exploitation	   des	   chalutiers	   et	   de	   la	   pêche.	   Le	   chalutier	   est	  
indispensable	   à	   l'équilibre	   général,	   structurant	   l'économie	   locale	   et	   doit	   rester	   complémentaire	   de	  
l'activité	  des	  petits	  métiers.	  
-‐	  Aider	  les	  criées	  en	  difficulté	  :	  la	  crise	  du	  poisson	  bleu	  a	  conduit	  à	  la	  destruction	  de	  nombreux	  navires.	  Il	  
est	  demandé	  à	   la	  Région	  d'entreprendre	  un	   travail	  de	  mutualisation	  et	  de	   recherche	  d'une	  meilleure	  
complémentarité	  entre	  criées	  d'Occitanie.	  
-‐	  Soutien	  à	  la	  filière	  conchylicole,	  vrai	  potentiel	  de	  développement	  économique.	  
-‐	  Développer	  la	  pisciculture	  des	  espèces	  marines	  
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-‐	   Accentuer	   et	   soutenir	   la	   formation	   des	   métiers	   de	   pêche,	   conchyliculture	   et	   pisciculture.	   Le	  
renouvellement	  des	  générations	   indispensable	  pour	   ces	   filières	  passe	  avant	   tout	  par	   l'attractivité	  des	  
métiers.	  Des	  efforts	  sont	  à	  faire	  en	  matière	  de	  formation	  (formation	  initiale,	  continue,	  apprentissage).	  
-‐	  Soutenir	  le	  CEPRALMAR	  qui	  fait	  des	  études	  sur	  lesquelles	  s'appuient	  les	  professionnels	  :	  la	  Région	  doit	  
mettre	  plus	  de	  moyens	  humains	  et	  financiers	  à	  sa	  disposition.	  
	  
Je	   proposerai	   une	   initiative	  :	   l’organisation	   d’une	   réunion	   de	   travail	   avec	   les	   CESER	   du	   sud,	   PACA	   et	  
Catalogne.	  
	  
L'universitarisation	  	  des	  formations	  paramédicales	  en	  Occitanie	  :	  les	  IPA	  
	  
Depuis	  toujours	  le	  CESER	  manifeste	  son	  intérêt	  pour	  les	  questions	  de	  santé,	  le	  dernier	  projet	  d'avis	  qui	  
sera	  présenté	  relatif	  à	  l'universitarisation	  des	  formations	  paramédicales	  en	  Occitanie	  le	  confirme.	  
	  
Face	  aux	  évolutions	  de	  l'organisation	  des	  formations	  sanitaires	  et	  sociales	  de	  niveaux	  III,	  II	  et	  I	  du	  fait	  du	  
processus	   engagé	   d'universitarisation	   et	   des	   textes	   visant	   à	   définir	   l'exercice	   de	   la	   pratique	   avancée	  
pour	   la	   profession	   d'infirmier	   et	   les	   conditions	   de	   formation	   et	   d'accès	   à	   la	   formation	   d'infirmier	   en	  
pratique	  avancée	  (IPA),	  la	  commission	  4	  "Enseignement	  supérieur	  -‐	  Recherche	  –	  Valorisation	  –	  Transfert	  
-‐	   Innovation"	  du	  CESER	   	  a	   souhaité	  porter	  une	   réflexion	   sur	   la	  mise	  en	  perspective	  de	  cette	  nouvelle	  
approche	  de	  la	  formation	  	  des	  professionnels	  du	  secteur	  sanitaire	  et	  social.	  	  
L'importance	  des	  enjeux	  de	  ces	  questionnements	  étant	  partagé	  par	  le	  Conseil	  régional,	  la	  Présidente	  de	  
Région	  a	  demandé	  à	  Michel	  BOUSSATON,	  Conseiller	  régional	  délégué	  à	  la	  Santé,	  à	  la	  Silver	  Economy	  et	  
aux	   Formations	   sanitaires	   et	   sociales	   d'être	   notre	   interlocuteur	   tout	   au	   long	   du	   travail	   mené.	   Nous	  
remercions	   Michel	   BOUSSATON	   d'être	   présent	   ce	   matin	   pour	   prendre	   connaissance	   du	   rendu	   du	  
rapport.	  	  
	  
La	  commission	  s'est	  attachée	  à	   rappeler	   les	  enjeux	  de	   l'universitarisation	  des	  professions	  d'auxiliaires	  
médicaux	  pour	  le	  territoire	  régional,	  et	  a	  présenté	  ce	  que	  revêt	  la	  notion	  de	  pratique	  avancée,	  question	  
novatrice	  en	  France.	  
Le	  déploiement	  des	  formations	  en	  pratique	  avancée	  pour	  les	  professionnels	  de	  santé	  s'inscrit	  dans	  une	  
stratégie	  de	   réorganisation	  du	  dispositif	  de	   soins	  nécessitée	  par	   l'augmentation	  des	  besoins	  de	   santé	  
due	  à	  davantage	  de	  maladies	   chroniques,	  aux	  dépendances,	  au	  vieillissement	  de	   la	  population,	  et	  un	  
nombre	  de	  professionnels	  de	   santé	  encadré	  du	   fait	  de	   la	   rationalisation	  des	  dépenses	  de	   l'assurance	  
maladie.	  
	  
Le	  CESER	  a	  émis	  des	  préconisations.	  Ainsi,	  le	  CESER	  est	  favorable	  à	  l’élargissement	  des	  compétences	  et	  
de	   l’autonomie	  des	  professionnels	  de	  soins	  que	  permet	   la	  pratique	  avancée	  et	  adhère	  au	  principe	  de	  
prise	   en	   charge	   globale	   du	   malade.	   Néanmoins,	   celui-‐ci	   regrette	   que	   la	   pratique	   avancée	   ait	   été	  
restreinte	  pour	  l’instant	  aux	  infirmiers.	  En	  effet,	  ce	  concept	  a	  été	  introduit	  en	  France	  par	  l’article	  119	  de	  
la	   loi	   n°	   2016-‐41	   du	   26	   janvier	   2016	   de	   modernisation	   de	   notre	   système	   de	   santé	   et	   concerne	  
l’ensemble	  des	  professions	  d’auxiliaires	  médicaux.	  
	  
Pour	   exercer	   comme	   infirmier	   en	   pratique	   avancée	   (IPA),	   les	   professionnels	   devront	   suivre	   une	  
formation	  de	  2	  ans	  conduisant	  à	  un	  diplôme	  d’Etat	  et	   justifier	  de	  3	  ans	  d’expérience	  comme	  infirmier	  
diplômé	   d’Etat.	   Valant	   grade	   de	   master,	   la	   formation	   IPA	   s’inscrit	   complètement	   dans	   le	   système	  
d’enseignement	  supérieur	  européen	  Licence	  –	  Master-‐	  Doctorat	  (LMD).	  
Bien	  que	  ce	  diplôme	  soit	  ouvert	  à	   la	   formation	   initiale	  et	  à	   la	   formation	  continue,	   le	  CESER	  s’inquiète	  
que	   l’accès	  à	  cette	  formation	  soit	  malaisé	  pour	   les	   infirmiers	   libéraux	  ou	  salariés	   issus	  des	  zones	  sous	  
tension	  pour	  l’accès	  aux	  soins.	  Le	  CESER	  recommande	  ainsi	  un	  accompagnement	  financier	  de	  la	  Région	  
Occitanie	   /	   Pyrénées-‐Méditerranée	   afin	   de	   promouvoir	   les	   candidatures	   de	   professionnels	   issus	   des	  
zones	   sous-‐denses	   qui	   exercent	   dans	   le	   secteur	   libéral	   ou	   salarié	   et	   propose	   ainsi	   d’augmenter	   le	  
budget	  régional	  consacré	  à	  la	  formation	  professionnelle.	  
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Le	   CESER	   souhaite	   être	   associé	   aux	   travaux	   de	   l’observatoire	   régional	   des	  métiers	   de	   la	   santé	   et	   du	  
social	  qui	  devra	  suivre	  le	  déploiement	  du	  dispositif	  IPA.	  

Et	  d’une	  manière	  plus	  générale,	   le	  CESER	  sera	  attentif	  à	   l’évolution	  de	   l’ensemble	  des	  formations	  des	  
professionnels	  de	  santé	  dans	  un	  schéma	  LMD	  et	  à	  la	  mise	  en	  place	  d’un	  tronc	  commun	  initial	  partagé	  
pour	  favoriser	  les	  passerelles,	  	  décloisonner	  les	  métiers	  et	  faciliter	  la	  pratique	  interdisciplinaire.	  

	  
Respectant	   l’objet	  principal	  de	  sa	  mission	  et	   son	  domaine	  d’expertise,	   la	  commission	  «	  Enseignement	  
Supérieur	   Recherche	   –	   Valorisation	   –	   Transfert	   -‐	   Innovation	   »	   du	   CESER,	   a	  volontairement	  axé	  son	  
analyse	  des	  nouvelles	  mesures	   IPA	   sur	   l’universitarisation	  et	   la	   valorisation	  de	   cette	   formation.	  Elle	   a	  
pleinement	   conscience	   qu’en	   limitant	   son	   champ	   d’analyse,	   	  elle	   n’aborderait	   pas	   l’impact	   de	   cette	  
mesure	   sur	   l’organisation	   des	   soins	   qui	   interroge	   également	   les	   parties	   prenantes.	   Toutefois,	   au	  
regard	   	  des	   préconisations	   proposées	   focalisant	   pour	   l’essentiel	   sur	   la	   formation	   des	   IPA,	   cet	  
avis	  	   contribuera,	   sans	  aucun	  doute,	  à	   faciliter	  et	  à	  accompagner	   la	  mise	  en	  œuvre	  concrète	  de	  cette	  
mesure.	  
	  

	  
L’actualité	  en	  Occitanie	  
	  
Besoins	  de	  main	  d'œuvre	  en	  région	  
Pour	  en	  revenir	  au	  secteur	  de	  l'économie	  régionale,	  j'ajoute	  que	  la	  reprise	  économique	  observée	  dans	  
le	  pays	  se	  mesure	  également	  en	  Occitanie.	  La	  récente	  enquête	  d’avril	  2018	  réalisée	  par	  Pôle	  Emploi	  sur	  
les	  besoins	  en	  main	  d'oeuvre	  montre	  une	  hausse	  de	  plus	  de	  18%	  des	  projets	  de	  recrutement	  recensés	  
en	  2018	  ;	  c'est	  une	  bonne	  année	  pour	   les	  perspectives	  d'embauche,	   il	  y	  a	  près	  de	  226	  000	   intentions	  
d'embauche	  et	  sous	  forme	  de	  contrats	  durables	  (plus	  de	  6	  mois).	  Pour	  les	  20	  000	  actifs	  qui	  s'installent	  
chaque	   année,	   c'est	   là	   un	   vivier	   d'opportunités,	   principalement	   dans	   les	   départements	   de	   la	   Haute-‐
Garonne	   et	   de	   l'Hérault	   (41%	   des	   besoins	   exprimés),	   et	   dans	   les	   bassins	   d'emploi	   de	   Toulouse,	  
Montpellier,	  Perpignan,	  Nîmes	  réunissant	  39%	  des	  besoins	  de	  main	  d'oeuvre	  de	  la	  région.	  	  
Tous	  les	  départements	  recensent	  des	  besoins	  de	  main	  d'oeuvre	  non	  négligeables.	  
Une	   intention	   d'embauche	   sur	   deux	   émane	   de	   petites	   entreprises	   mais	   les	   grandes	   entreprises	   ont	  
aussi	  une	  grande	  propension	  à	  recruter.	  
Tous	  les	  secteurs	  anticipent	  une	  progression	  de	  leurs	  effectifs,	  ceux	  de	  la	  construction	  et	  de	  l'industrie	  
sont	  en	  particulier	  en	  forte	  hausse.	  	  
Toutefois,	   le	   secteur	  des	   services,	   avec	  plus	  de	  132	  000	   	   intentions	  d'embauches,	   reste	   le	  plus	  grand	  
pourvoyeur	  (59	  %	  du	  total).	  
L’agriculture	  et	  le	  tourisme	  occupant	  une	  place	  importante	  dans	  la	  région,	  la	  part	  de	  projets	  liés	  à	  une	  
activité	   saisonnière	   reste	   élevée.	   Pour	   le	   tourisme,	   49,2%	   des	   recrutements	   seront	   saisonniers	  :	  
l'Occitanie	  est,	  après	  la	  Corse,	  la	  deuxième	  région	  dont	  la	  part	  d'emplois	  saisonniers	  est	  aussi	  forte.	  
	  
Il	   y	   a	   par	   conséquent	   des	   opportunités	  mais	   qui	   pourraient	   ne	   pas	   être	   saisies,	   car	   les	   difficultés	   de	  
recrutement	   sont	   réelles	   et	   en	   hausse	   (37%	   de	   projets	   d’embauche	   sont	   jugés	   difficiles	   à	   pourvoir	  
contre	  34%	  en	  2017).	  
Et	  c'est	  un	  paradoxe	  pour	  une	  région	  qui	  a	  le	  2ème	  plus	  fort	  taux	  de	  chômage	  de	  France	  (10,	  5%	  fin	  2017,	  
570	   000	   chômeurs).	   Il	   y	   a	   donc	   là	   un	   défi	   à	   relever	   par	   la	   formation,	   le	   développement	   de	  
l'apprentissage	  et	  le	  développement	  de	  l’approche	  des	  offres.	  
	  
Des	  initiatives	  de	  lutte	  contre	  le	  chômage	  et	  la	  précarité	  	  
Pour	  faire	  face	  au	  chômage,	  il	  existe	  le	  dispositif	  "Territoires	  zéro	  chômeur	  de	  longue	  durée"	  lancé	  fin	  
2016	  par	  le	  Gouvernement	  avec	  10	  territoires	  d'expérimentation,	  qui,	  fin	  2017,	  affichait	  un	  bilan	  positif,	  
avec	  plus	  de	  500	  chômeurs	  de	  longue	  durée	  qui	  ont	  retrouvé	  un	  travail	  en	  CDI.	  Les	  activités	  sont	  variées	  
(transports,	   services,	   proximité,	   recyclage…).	   L'expérimentation	   doit	   durer	   encore	   4	   ans,	   et	   pourrait	  
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être	  étendue	  à	  une	  cinquantaine	  de	  nouveaux	   territoires	  dans	   le	   cadre	  d'une	  deuxième	   loi	  qui	   serait	  
portée	   par	   des	   parlementaires	   ou	   le	   gouvernement.	   La	   Commission	   européenne	   suit	   de	   près	   cette	  
initiative.	  Ce	  dispositif	  commence	  à	  essaimer	  en	  Occitanie.	  
Le	  CESER	  doit	  proposer	  cette	  expérimentation	  pour	  les	  bassins	  d’emploi	  où	  le	  taux	  de	  chômage	  est	   le	  
plus	  élevé.	  
En	  effet,	  dans	  les	  15	  bassins	  d’emploi	  	  au	  plan	  national	  qui	  enregistrent	  les	  plus	  forts	  taux	  de	  chômage,	  
7	   se	   trouvent	   en	   Occitanie	   avec	   des	   taux	   entre	   16,9%	   et	   13,9	   %	   pour	   Agde-‐Pézenas,	   Alès,	   Céret,	  
Perpignan,	  Narbonne,	  Sète	  et	  Béziers.	  
	  
Le	  13	   septembre,	   le	  Président	  de	   la	  République	  présentait	   le	  Plan	  pauvreté	   :	  8	  milliards	  d'euros	   sont	  
prévus,	   dont	   4	   Mds	   de	   crédits	   nouveaux,	   pour	   financer	   les	   cinq	   grandes	   mesures	   :	   petite	   enfance	  
(crèches	  accessibles	  à	  tous),	  enfance	  (repas	  à	  1	  euro	  dans	  les	  cantines	  pour	  les	  plus	  défavorisés),	  jeunes	  
(créer	   une	   obligation	   de	   formation	   jusqu'à	   18	   ans	   pour	   les	   décrocheurs	   du	   système	   scolaire),	  
accompagnement	   vers	   l'emploi,	   minima	   sociaux	   (mise	   en	   place	   d'un	   revenu	   universel	   d'activité,	  
s'inscrivant	  dans	  une	  refonte	  des	  minima	  sociaux).	  
Je	   réunirai	   les	   ONG	   agissant	   dans	   le	   domaine	   de	   la	   pauvreté	   pour	   faire	   vivre	   en	   Occitanie	   ce	   Plan	  
pauvreté	  et	  rendre	  opérationnelles	  les	  propositions	  largement	  partagées.	  
	  
Des	  solutions	  de	  financement	  pour	  la	  réalisation	  du	  GPSO	  
Pour	   réussir	   ce	   pari,	   il	   faudra	   aussi	   mailler	   le	   territoire	   par	   l'organisation	   des	   modes	   de	   transports.	  
Comme	   cela	   vient	   d’être	   évoqué,	   nous	   connaissons	   une	   forte	   progression	   démographique	   avec	   des	  
populations	  nouvelles	  qui	  veulent	  se	  former,	  travailler,	   investir,	  créer	  des	  activités	  dans	  les	  territoires.	  
Nous	   devons	   par	   conséquent	   poursuivre	   la	   mobilisation	   -‐	   depuis	   des	   mois,	   les	   acteurs	   socio-‐
économiques,	   les	  entreprises	  se	  sont	  mobilisés	  à	   l’occasion	  de	  tous	   les	  rassemblements,	  conférences,	  
rendez-‐vous	   ministériels,	   en	   faveur	   de	   l’interconnexion	   des	   LGV	   du	   Grand	   Sud-‐Ouest	   européen	  
(réalisation	   de	   la	   LGV	   Bordeaux-‐Toulouse,	   phase	   2	   du	   GPSO,	   et	   finalisation	   de	   la	   ligne	   nouvelle	  
Montpellier-‐Perpignan).	  
	  
Le	   rapport	   du	   Conseil	   d’Orientation	   des	   infrastructures	   de	   février	   2018	   a	   déclaré	   prioritaire	   la	  
réalisation	   de	   la	   LGV	   Bordeaux-‐Toulouse.	   Le	   choix	   du	   rythme	   de	   réalisation	   appartient	   au	  
Gouvernement.	   Le	  Conseil	  a	  développé	  3	  scenarii	  de	   financement,	   le	   scénario	  permettant	   la	   livraison	  
dans	   10	   ans	   a	   la	   faveur	   des	   élus.	   Des	   propositions	   de	   financements	   innovants	   pensées	   par	   les	  
collectivités	  permettraient	  de	  s’inscrire	  dans	  ce	  scénario	  favorable.	  
Ainsi,	   en	   vue	  de	   son	   rendez-‐vous	   programmé	  avec	   la	  Ministre	   des	   Transports	   Elisabeth	  BORNE	   le	   25	  
septembre,	   le	   président	   de	   la	   CCI	   de	   Toulouse	   Alain	   di	   Crescenzo,	   et	  moi-‐même	   au	   nom	   du	   CESER,	  
signions	  un	  courrier	  commun	  à	  l'attention	  de	  Carole	  DELGA,	  afin	  qu'elle	  défende	  notre	  proposition	  pour	  
le	   financement	   :	   la	  création	  de	  sociétés	  de	   financement	  avec	  des	   ressources	   fiscales	  dédiées	  dont	   les	  
taxes	  sur	   les	  bureaux	  et	  équipements	  de	  zones	  aménagées	  qui	  devront	  en	  tout	  état	  de	  cause	  restées	  
raisonnables	  et	  cohérentes	  avec	  les	  taux	  appliqués	  ailleurs	  dans	  notre	  pays.	  
Le	  modèle	  financier	  qui	  a	  permis	  la	  réalisation	  concédée	  du	  projet	  SEA	  (Tours-‐Bordeaux)	  -‐	  phase	  1	  des	  
GPSO	  -‐	  	  et	  l’arrivée	  de	  la	  LGV	  à	  Bordeaux	  le	  1er	  juillet	  2017	  n’est	  pas	  reproductible.	  
C’est	   la	   raison	   pour	   laquelle,	   nous	   défendons	   la	   création	   de	   sociétés	   de	   financements	   qui	   sont	   des	  
modèles	  économiques	  différents,	  permettant	  de	  tenir	  compte	  de	  la	  situation	  financière	  de	  notre	  pays,	  
de	  l'Etat	  et	  des	  collectivités.	  
Nous	   souhaitons	   que	   les	   grandes	   collectivités,	   qui	   ont	   déjà	   été	   sollicitées	   pour	   financer	   hier	   la	  
régénération	   du	   réseau	   ferré	   et	   la	   réalisation	   de	   Tours-‐Bordeaux,	   aient	   aujourd’hui	   les	   moyens	   de	  
mettre	   en	   œuvre	   les	   engagements	   de	   l’Etat	   pour	   répondre	   aux	   besoins	   de	   mobilité	   de	   la	   région	  
Occitanie	   et	   du	   Grand	   Sud-‐Ouest	   européen.	   C’est	   le	   seul	   scénario	   qui	   permettra	   de	   réaliser	   les	  
infrastructures	  dans	  la	  décennie	  qui	  s’ouvre	  à	  compter	  de	  ce	  jour.	  Les	  autres	  hypothèses	  	  renverraient	  
l’achèvement	  en	  2040,	  ce	  qui	  serait	  inacceptable	  pour	  les	  populations	  concernées.	  
En	   contrepartie,	   les	   entreprises	   seront	   sécurisées	   sur	   la	   transparence	   du	   dispositif,	   sur	   les	   délais	   de	  
réalisation	   et	   les	   retours	   sur	   investissement.	   Ces	   derniers	   permettront	   la	   réalisation	  d’infrastructures	  
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nouvelles	  pour	  l’attractivité	  de	  zones	  concernées	  et	  une	  mobilité	  renforcée	  et	  équitable	  au	  regard	  des	  
régions	  voisines	  (Espagne,	  Sud-‐Est,	  couloir	  rhodanien).	  
Nous	  agirons	  auprès	  du	  Premier	  Ministre	  et	  du	  Président	  de	  la	  République	  pour	  que	  soit	   inscrite	  dans	  
l’article	  30	  de	  laLoi	  d’Orientation	  des	  Mobilités	  (LOM)	  la	  création	  d’une	  société	  de	  financement	  pour	  les	  
2	  lignes	  LGV.	  
	  
	  
Zonage	  des	  médecins	  libéraux	  
Je	  terminerai	  avec	  quelques	  mots	  sur	  la	  thématique	  santé.	  La	  Directrice	  de	  l'Agence	  Régionale	  de	  Santé	  
Monique	  CAVALIER	  a	   soumis	  à	   la	  CRSA	  pour	  avis,	  durant	   l'été,	  un	  projet	  de	  détermination	  des	   zones	  
caractérisées	  par	  une	  offre	  de	  soins	  insuffisante	  ou	  par	  des	  difficultés	  d'accès	  aux	  soins.	  La	  proposition	  
de	  zonage	  concernait	  les	  médecins	  généralistes	  et	  les	  orthophonistes.	  En	  tant	  que	  membre	  de	  la	  CRSA,	  
le	  CESER	  a	  été	  appelé	  à	  émettre	  un	  avis.	  La	  CRSA	  devant	  donner	  son	  avis	  au	  plus	  tard	  le	  26	  septembre	  
2018,	  la	  Conférence	  permanente	  réunie	  le	  24	  septembre	  a	  validé	  la	  réponse	  du	  CESER	  transmise	  à	  Mme	  
CAVALIER.	  
D'autres	  propositions	  de	  zonage	  pour	  les	  masseurs	  kinésithérapeutes,	  les	  sages-‐femmes,	  les	  infirmiers	  
et	  les	  chirurgiens	  dentistes	  sont	  à	  venir.	  
Le	  CESER	  estime	  la	  méthodologie	  qui	  a	  amené	  à	   la	  définition	  du	  nouveau	  zonage	  plus	  rationnelle	  que	  
celle	   appliquée	   auparavant	   :	   la	   prise	   en	   compte	  de	   critères	   et	   de	   leur	   interaction	   -‐	   pas	   seulement	   le	  
nombre	   -‐	   tels	   que	   la	   répartition	   géographique	   par	   classe	   d'âge	   et	   le	   niveau	   d'activité	   et	   modalités	  
d'exercice	   des	   professionnels	   de	   santé	   mis	   en	   lien	   avec	   les	   caractéristiques	   démographiques	   des	  
territoires	  est	  plus	  intéressante	  que	  le	  seul	  critère	  de	  densité	  médicale.	  
Néanmoins,	   le	   CESER	   indique	   que	   ce	   zonage	   s'apparente	   plus	   à	   un	   cadre	   pour	   l'application	   d'une	  
réglementation	  administrative	  et	  technocratique	  (aides	  à	  l'installation	  des	  professionnels	  de	  santé)	  qu'à	  
une	   solution	   globale	   visant	   à	   résoudre	   le	   problème	   des	   inégalités	   d'accès	   aux	   soins,	   donc	   à	   une	  
politique	  de	  régulation	  des	  aides	  à	  l'installation	  de	  nouveaux	  médecins	  dans	  les	  zones	  sous-‐dotées.	  
	  
Le	  CESER	  préconise	  de	  réfléchir	  à	  l'instauration	  d'un	  dispositif	  cohérent	  et	  fluide	  pour	  que	  la	  multiplicité	  
des	   aides	   proposées	   (contrats,	   aides,	   exonérations)	   ainsi	   que	   celles	   des	   organismes	   concernés	  
(Assurance	  maladie,	  ARS,	  collectivités	  territoriales)	  ne	  deviennent	  pas,	  en	  raison	  du	  manque	  de	  lisibilité	  
pour	  les	  acteurs,	  un	  élément	  de	  dissuasion	  pour	  les	  candidats	  à	  l'installation	  ou,	  a	  contrario,	  un	  vecteur	  
de	  nomadisme	  au	  gré	  des	  opportunités.	  
	  
Au-‐delà	  de	  ces	  remarques,	  le	  CESER	  a	  formulé	  deux	  autres	  voeux	  :	  
-‐	   l'installation	   des	   professionnels	   de	   santé	   en	   zones	   sous-‐dotées	   pourrait	   être	   favorisée	   par	  
l'introduction	  dans	  les	  cursus	  de	  formation	  de	  la	  dimension	  de	  responsabilité	  citoyenne	  nécessairement	  
inhérente	   à	   la	   pratique	   médicale.	   Le	   CESER	   se	   réjouit	   par	   ailleurs	   des	   changements	   annoncés	   dans	  
l'organisation	  du	  PACES	  qui	  vont	  permettre	  de	  réduire	  la	  tension	  quantitative	  sur	  la	  profession	  médicale	  
dans	  les	  10	  ans	  à	  venir.	  
-‐	  Encourager	  les	  autorités	  sanitaires	  à	  s'appuyer	  sur	  les	  structures	  sanitaires,	  sociales	  et	  médico-‐sociales	  
existantes	   sur	   les	   territoires,	   pour	   y	   adosser	   des	   professionnels	   de	   santé	   qui	   pourraient	   assurer	   les	  
démarches	  administratives	  et	  ainsi	  disposer	  en	  proximité	  de	  praticiens	  dont	  ont	  besoin	  leurs	  résidents.	  
Cela	  permettrait	  de	  réhabiliter	  le	  rôle	  des	  hôpitaux	  locaux	  dans	  le	  système	  global	  de	  soins.	  
	  
Le	  Plan	  Santé	  annoncé	  par	   la	  Ministre	   invite	  à	  un	  travail	  spécifique	  dans	  notre	  région	  en	  raison	  de	  sa	  
démographie,	  des	  disparités	  et	  de	  la	  nécessité	  de	  garantir	  	  un	  accès	  à	  des	  soins	  sécurisés	  pour	  tous	  dans	  
les	  territoires.	  
	  
(…)	  
	  
Je	  vous	  remercie	  pour	  votre	  écoute.	  


